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Комитеты прошли 
в очном формате

На комитете по бюджету 
и налогам под председатель-
ством Александра Лазарева 
депутаты поддержали из-
менения в бюджет Челябин-
ской области на 2022 год и на 
плановый период 2023—2024 
годов. Кроме того, одним из 
центральных вопросов по-
вестки стало взаимодействие 
депутатского корпуса с феде-
ральными надзорными струк-
турами в процессе стабилиза-
ции цен на товары первой не-

обходимости и лекарственные 
препараты.

Между тем председатель 
Законодательного Собрания 
принял участие в работе про-
фильных комитетов. Так, на 
комитете по промышленной 
политике, энергетике, транс-
порту и тарифному регулиро-
ванию под председательством 
Павла Шиляева депутаты сде-
лали акцент на региональных 
мерах поддержки промыш-
ленности. 

При этом Александр Лаза-
рев рекомендовал областным 
министерствам отслеживать 
предприятия, которые в сло-
жившейся ситуации будут не-
обоснованно повышать сто-
имость продукции, из-за чего 
могут пострадать жители.

Региональные меры под-
держки субъектов малого и 
среднего бизнеса в Челябин-
ской области обсудил комитет 
по экономической политике 
и предпринимательству под 
председательством Евгения 
илле. Депутаты высказали ряд 
предложений в сфере законо-
дательства. 

Как неоднократно отмечал 
спикер областного парла-
мента, сегодня самое главное 
— сохранить стабильную об-
становку в регионе. А значит, 
помимо оперативной реакции 
на вызовы в сфере внимания 
депутатского корпуса остают-
ся и насущные темы: соци-
альная поддержка населения, 
газификация, развитие сель-
ских территорий, вопросы 
экологии. Переход к очному 
формату в этом смысле ока-
зался крайне своевременным. 

— Придерживаюсь мне-
ния, что очный формат — это 
более эффективный метод 
работы, — отметил предсе-
датель комитета по экологии 
и природо-
пользованию 
Михаил 
Махов. — 
Очное взаи-
модействие 
производит 
большее 
впечатление, 
возникает 
более от-
ветственное 
отношение к 
делу.

Согласен 
с коллегой и 
председатель 
комитета по аграрной по-
литике Вячеслав Евстигнеев, 
при этом он добавил, что в 
опыте работы онлайн есть 
свои плюсы. 

— Сейчас рабочие группы 
могут встречать-
ся в режиме он-
лайн несколько 
раз в месяц и 
прорабатывать 

текущие вопросы, чтобы по-
том подвести итог очно на 
комитете, — заметил он.

— Живое общение всегда 
лучше. Помимо професси-

ональной 
информации 
на комитетах 
всегда есть 
эмоция. Де-
путаты пред-
ставляют 
население 
различных 
территорий 
области и 
понимают 
запросы, 
ожидания 
жителей, 
требуя от 
профильных 

министерств соответствую-
щей реакции. При этом мы 
всегда идем навстречу мини-
стерствам, когда требуется 
наша помощь, — подчеркнул 
Алексей Денисенко. 

в условиях санкционного давления на россию 
на первый план выходят меры поддержки реаль-
ного сектора экономики, преференции для мало-
го и среднего бизнеса, чье положение напрямую 
влияет на уровень жизни. Эти вопросы стали 
главными в рамках недели профильных комите-
тов Законодательного Собрания. отметим, зна-
чительное улучшение эпидобстановки в регионе 
позволило впервые за долгое время провести 
заседания в очном формате. по решению спике-
ра южноуральского парламента александра ла-
зарева в целом депутатский корпус сегодня 
отказывается от режима онлайн, что, безусловно, 
должно пойти на пользу более эффективной ра-
боте в нынешней ситуации. 

алеКСандр патритеев, вера михайлова

Итоговым в неделе профильных комитетов стало заседание комитета по бюджету 
и налогам, которое провел спикер областного парламента Александр Лазарев.

Двадцать первое 
заседание 
Законодательного 
Собрания состоится 
в четверг, 31 марта. 
По решению 
спикера областного 
парламента 
Александра Лазарева 
заседание пройдет 
в очном формате, 
впервые за долгое 
время.

таКЖе в номере:
александр лазарев
посетил Уйский район...        с. 3
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Как сообщила министр 
социальных отношений ре-
гиона Ирина Буторина, по 
итогам 2021 года из средств 
областного и федерального 
бюджетов для детей-сирот 
было приобретено 836 жилых 
помещений, из них 820 уже 
предоставлены в пользова-
ние, по оставшимся готовят 
необходимые документы. 

— Депутаты регулярно от-
мечают, что не во всех муни-
ципалитетах ответственно под-
ходят к этому вопросу. Какие 

меры предпринимает мини-
стерство для создания системы 
контроля за качеством приоб-
ретаемых помещений? — по-
интересовался Сергей буяков.

По словам Ирины Бутори-
ной, сегодня в регионе практи-
куется индивидуальное сопро-
вождение муниципалитетов, 
практически у каждой про-
блемной тер-
ритории есть 
куратор из чис-
ла сотрудников 
министерства. 

— Сейчас у нас на инди-
видуальном сопровождении 
12 муниципалитетов, и пока 
каждый двигается в рамках 
утвержденного плана. Это 
позволило к текущему мо-
менту заключить порядка 100 
контрактов на различное ко-
личество жилья, в том числе и 
контракты на инвестирование, 
— рассказала министр. — Что 
касается качества жилья, на 
уровне правительства главам 
территорий даны рекоменда-
ции изначально исключить 
жилье, не отвечающее инте-
ресам получателей. Со всеми 
муниципалитетами отработа-
но, как нужно проводить про-
верку при приеме помещений.

Председатель комитета 
попросил депутатов держать 
этот вопрос на контроле в 
своих округах во избежание 
приобретения некачествен-
ного жилья для детей-сирот.

Добавим, в Челябинской об-
ласти предоставляется ежегод-
ная единовременная выплата 
на ремонт жилых помещений, 
находящихся в собственности 
детей-сирот (в возрасте до 18 
лет). В 2021 году такую выпла-
ту получили 15 южноуральцев.

СоциАЛьНАЯ ПоЛиТиКА

Качество жилья для детей-сирот проконтролируют депутаты

Жилье для детей-сирот приобретается                 
из средств областного и федерального бюджетов. 

С таким предложением к коллегам обратился председатель ко-
митета по социальной политике Сергей буяков на заседании, где 
обсуждалась реализация в 2021 году подпрограммы «Дети Южного 
Урала» областной госпрограммы «Развитие социальной защиты 
населения в Челябинской области».

роман рУдин. фото дмитрия КУтКина

Лауреатов премии поздра-
вили вице-спикер южноу-
ральского парламента Юрий 
Карликанов и председатель 
комитета по молодежной 
политике, культуре и спорту 
Михаил Видгоф. Депутаты 
отметили, что улучшение 
санитарно-эпидемической 
обстановки в регионе по-
зволило провести награж-
дение в очном формате.

— Коронавирус отступает, 
и теперь мы можем встретить-
ся с вами очно и поздравить 
с заслуженной наградой. 

Уверен, для вас это знаковое 
событие. Поверьте, что и для 
нас, депутатов Законодатель-
ного Собрания, оно тоже та-
ким является, — обратился к 
лауреатам Юрий Карликанов. 
— Каждый из вас формирует 
культурное наследие Челябин-
ской области. Кто-то нашел 
себя на профессиональном 
поприще, кто-то занимает-
ся этим по зову души, но в 
целом вашу роль в обществе 
невозможно переоценить.

Премия вручалась в 18-й 
раз. За годы ее существования 
лауреатами стали 930 южноу-
ральцев. В 2007 году по иници-
ативе депутатов Законодатель-
ного Собрания Челябинской 
области указом президента 
России в нашей стране был 
учрежден профессиональный 
праздник — День работника 
культуры, — который еже-
годно отмечается 25 марта.

ПРЕМиЯ

в парламенте наградили лучших 
работников культуры Южного Урала

Шестьдесят работников 
культуры и искусства со всей 
Челябинской области стали 
лауреатами премии законода-
тельного Собрания. Награжде-
ние состоялась в региональном 
парламенте 25 марта.

нина черКаССКая

Юрий Карликанов и Михаил Видгоф 
поздравили лауреатов премии.
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Сейчас в программу гази-
фикации вошли 24 муници-
палитета. Как сообщила и. о. 
первого замминистра стро-
ительства региона Людмила 
Алпатова, за 2021 год в рам-
ках программы построено 280 
км газопровода. За счет этого 
доступ к газу получили 5930 
домов и квартир. Еще 10 496 
домовладений подключились 
на ранее построенных сетях. 

В 2022 году предусмотрено 
строительство 400 км газовых 
сетей. По ним газ придет бо-
лее чем в 6000 домовладений. 

Потенциал по программе 
догазификации составляет 98 
тыс. домовладений. Из них 21 

тысяча подлежит газификации 
в 2022 году. Уже заключено 
более половины контрактов.

Депутаты признали отчет по 
программе удовлетворитель-
ным, однако обратили внима-
ние, что реконструкция газо-
распределительных станций 
поставщиком назначена на 
период после 2026 года. Пар-
ламентарии заметили, что это 
указывает на необходимость 
принятия дополнительных 
мер по решению вопроса 
со стороны министерства.

Также члены комитета по-
интересовались, каким об-
разом депутатский корпус 
может помочь в преодоле-
нии «узких мест» программы.

— Нам как депутатам важ-
но понимать график прове-
дения работ. Хотя бы с точки 
зрения той помощи, которая 
может потребоваться жителям 
в части подготовки докумен-
тов, — отметил председатель 
комитета Алексей Денисенко.

СТРоиТЕЛьНАЯ ПоЛиТиКА

парламентарии предложили помощь                       
по «узким местам» газификации
Реализацию программы гази-
фикации в Челябинской обла-
сти обсудил комитет по стро-
ительной политике и ЖКХ под 
председательством Алексея 
Денисенко.

вера михайлова

таКЖе в номере:
в регионе появится первый
муниципальный округ...           с. 6

По словам министра финан-
сов региона Андрея Пшеницы-
на, изменения вызваны необхо-
димостью корректировки па-
раметров областного бюджета 
с учетом уточнения объема фе-
деральных средств, а также от-
дельных направлений расходов.

Так, объем межбюджетных 
трансфертов из федерального 
бюджета увеличивается более 
чем на 740 млн рублей по ряду 

направлений: на реализацию 
мероприятий по модернизации 
школьных систем образования 
направят 463,8 млн рублей; на 
оказание первичной медицин-
ской помощи жителям с забо-
леванием и (или) подозрением 
на заболевание коронавирусом 
— 162,4 млн рублей; на приоб-
ретение лекарственных пре-
паратов для лечения пациен-
тов с COVID-19, получающих 

медпомощь в амбулаторных 
условиях, — 49,4 млн рублей; 
на реализацию комплекса мер 
по повышению доступности 
и популяризации туризма 
для школьников — 44,4 млн 
рублей; на закупку оборудо-
вания для умных спортивных 
площадок — 20 млн рублей. 

В то же время поправки 
предусматривают уточнение 
распределения расходов меж-
ду главными распорядителями 
средств областного бюджета, 
муниципалитетами и кодами 
бюджетной классификации.

Кроме того, одним из глав-
ных вопросов на комитете стала 
информация о мерах, принима-
емых федеральными антимоно-
польной службой и службой по 
надзору в сфере здравоохране-
ния для стабилизации цен на 
продовольственные товары 
и лекарственные препараты. 

— Мы пригласили на заседа-
ние руководителей управлений, 
чтобы обсудить, как ведется 
контроль за ценами на продук-
ты первой необходимости, ле-
карства, а также за их наличием, 
— пояснил Александр Лазарев.

Все подробности расска-
жем в следующем номере 
«Парламентской недели».

фиНАНСы

бюджет региона пополнится федеральными средствами

Во вторник, 29 марта, на заседании комитета по бюджету и нало-
гам под председательством спикера южноуральского парламента 
Александра Лазарева депутаты одобрили изменения в бюджет 
области на 2022 год и на плановый период 2023—2024 годов. 

алеКСандр патритеев. фото дмитрия КУтКина

Поправки в региональный бюджет стали 
главной, но не единственной темой комитета.
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Говоря о грядущей реформе 
местного самоуправления, 
Александр Лазарев напом-
нил, что в январе Госдума в 
первом чтении приняла про-
ект федерального закона. Он 
предусматривает введение 
одноуровневой системы МСУ. 
Переходный период стартует 
с 2023 года, все преобразова-
ния планируется завершить 
к 1 января 2028 года. Пре-
дусматривается, что местное 
самоуправление будет осу-
ществляться в городских или 
муниципальных округах, что 
повысит эффективность реше-
ния задач органами местного 
самоуправления, обеспечивая 
единое управление и бюджет.

По словам Александра 
Лазарева, депутаты Законо-
дательного Собрания под-
готовили ряд поправок к про-
екту закона, одна из которых 
направлена на расширение 
полномочий органов МСУ в 
вопросах местного значения.

— Нас ждет большая работа 
по реформированию, и на-
чинать ее нужно уже сейчас. 
Мы готовы оказывать кон-
сультационную, юридическую 
помощь, — отметил предсе-
датель Законодательного Со-
брания. — Сегодня в регионе 
проходит пилотный проект по 
преобразованию Коркинско-
го района. Мы с особой тща-
тельностью готовим вместе с 

муниципалитетом все норма-
тивные документы, так как 
понимаем, что в дальнейшем 
они станут основой для других 
территорий.

Еще одной темой разговора 
с главами муниципалите-
тов стали меры поддержки 
граждан и бизнеса в условиях 
санкций. Александр Лазарев 
представил информацию о 
действиях федеральных и ре-
гиональных властей по стаби-
лизации ситуации в социаль-
ной сфере и экономике.

Так, Госдума дала право 
правительству РФ в упро-
щенном порядке проводить 
внеочередную индексацию 
пенсий, пособий и соцвы-

плат; упрощается порядок 
регистрации лекарств и их 
закупка для медучреждений, 
дается право оперативно кор-
ректировать лицензионные 
требования к фармацевтиче-
ской деятельности. Граждане 
и субъекты малого предпри-
нимательства смогут офор-
мить «кредитные каникулы», 
а до конца года будет действо-
вать мораторий на проведение 
плановых проверок бизнеса. 
И это далеко не все меры для 
повышения устойчивости 
экономики.

— Мы с 
вами встре-
чаем новые 
вызовы, 

но, как показала практика, 
успешно с ними справляем-
ся. В области создан центр 
импортозамещения, разра-
ботан план первоочередных 
действий по обеспечению 
устойчивого развития Южно-
го Урала в условиях санкцион-
ного давления, а также принят 
комплекс решений для под-
держки малого бизнеса, про-
мышленности, строителей, 
аграриев и других ключевых 
направлений, — подчеркнул 
Александр Лазарев.

в прошлую пятницу председатель Законода-
тельного Собрания александр лазарев посетил 
с рабочим визитом Уйский район, где принял 
участие в заседании межмуниципального коор-
динационного совета «восточный». Главными 
темами встречи с руководителями муниципали-
тетов стали положения федерального законо-
проекта «об общих принципах организации 
местного самоуправления в единой системе 
публичной власти», меры поддержки граждан и 
бизнеса в условиях антироссийских санкций.

СпиКер поСетил 
УйСКий район

Александр Лазарев посетил в 
селе Уйском крытый ледовый 
каток, введенный в эксплуа-
тацию в 2019 году. Спортком-
плекс пользуется большой по-
пулярностью у жителей района. 
В летний период он использу-
ется в качестве волейбольной 
и баскетбольной площадок.

В 2021 году по проекту был 
капитально отремонтирован 
тренажерный зал в борцов-
ском клубе «Рифей». Кста-
ти, в этом году в клубе ждут 
молодого специалиста для 
работы с молодежью по про-

грамме «Земский тренер».
Еще один объект — лыж-

ная база «Олимпиец», для 
которой были приобретены 
зрительские трибуны. На со-
седней тропе здоровья уста-
новлено освещение для за-
нятий в темное время суток.

В рамках проекта «Совре-
менная школа» в 2021 году в 

образовательном учреждении 
имени олимпийского чемпиона 
Александра Тихонова был от-
ремонтирован спортивный зал. 

Еще четыре спортзала от-
ремонтировали в прошлом 
году в других школах района.

— В Уйском районе уделя-
ется большое внимание разви-
тию спортивной инфраструк-

туры. Особенно это важно 
сегодня, в период школьных 
каникул, когда у ребят есть 
возможность с пользой для 
здоровья проводить свобод-
ное время, выбрав любую 
секцию — от дзюдо до фигур-
ного катания, — поделился 
впечатлениями председатель 
Законодательного Собрания.

Отметим, успешная реа-
лизация проекта «Детский 
спорт» стала возможной бла-
годаря слаженной работе жи-
телей, главы района и депута-
тов областного парламента. 

На реализацию проек-
та в Уйском районе за по-
следние пять лет было вы-
делено более 41 млн рублей. 

В планах на 2022 год — 
продолжить строительство 
физкультурно-оздоровитель-
ного комплекса и провести 
капитальный ремонт стадио-
на «Юность» в селе Уйском. 
Здесь будут отремонтированы 
футбольное поле, беговые до-
рожки и зрительские трибуны.

Александр Лазарев подчер-
кнул, что поддержка спортив-
ной сферы является одним из 
приоритетов как на федераль-
ном уровне, так и непосред-
ственно в Челябинской области.

александр лазарев: «в муниципалитетах уделяют большое 
внимание развитию спортивной инфраструктуры» 

Александр ЛАЗАРЕВ, 
председатель Законодательного 
Собрания Челябинской области:

Средства, сэкономлен-
ные на волне отмены 

международных соревно-
ваний, будут направлены 
на развитие спорта в реги-
оны. Депутаты Законода-
тельного Собрания и пра-
вительство области при-
ложат максимум усилий, 
чтобы сохранить на достой-
ном уровне не только мас-
совый спорт, но и спорт 
высших достижений.

Во время рабочей поездки в Уй-
ский район спикер регионально-
го парламента оценил реализа-
цию проекта «Детский спорт», 
ознакомившись с деятельностью 
спортивных объектов.

Александр Лазарев обсудил с руководителями 
муниципалитетов актуальные для территорий вопросы.  

нина черКаССКая. фото дмитрия КУтКина

«ДЕТСКий СПоРТ»

таКЖе в номере:
предприятия получат
антисанкционную поддержку... с. 4

Новый ледовый каток в Уйском способен 
принимать соревнования российского уровня.

по информации zs74.ru
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Комитеты

Создание единой 
системы поддержки

В работе комитета принял уча-
стие председатель Законодательно-
го Собрания Александр Лазарев. На 
заседании с информацией выступи-
ли представители областных мини-
стерства промышленности и мини-
стерства экономического развития, 
Фонда развития промышленности 
региона.

Так, по поручению губернато-
ра Челябинской области Алексея 
Текслера сегодня идет работа над 
созданием единой системы госу-

дарственной поддержки малых, 
средних и крупных промышлен-
ных предприятий. Это позволит         
обеспечить благоприятные условия 
для инвестиционной деятельности, 
развивать коо-
перационные и 
координационные 
процессы среди 
региональных 
промпредприятий. 

Областной 
минпром продол-
жит реализацию 
действующих ре-
гиональных мер 
господдержки 
на общую сумму 
порядка 516 млн 
рублей. Это, в 
частности, предоставление льгот-
ных займов регионального фонда 
развития промышленности; под-
держка предприятий, осуществляю-
щих НИОКР, и предприятий легкой 
промышленности;  возмещение 
затрат на приобретение нового обо-
рудования. 

региональный центр 
импортозамещения

На Южном Урале также вводятся 
и новые меры поддержки, в первую 
очередь направленные на развитие 
импортозамещения. 

Специально созданный регио-
нальный центр импортозамещения 
уже начал свою работу. Его перво-

очередная задача — координация 
предприятий и их переориентация 
на производство и использование 
импортозамещающей продукции. 
Центром также будут решаться во-
просы диверсификации логисти-
ческих каналов, трансформации 
логистических цепочек, поиска 
альтернативных рынков сбыта и 
подбора возможных мер господ-
держки. По словам и. о. министра 
промышленности Михаила Кнауба, 
в  региональный центр импорто-
замещения уже обратились более    
150 предприятий.

не спекулировать                          
на ситуации

В свою очередь председатель 
Законодательного Собрания по-
интересовался у представителей 
министерств, есть ли такие пред-
приятия, которые уже обратились 
за финансовой помощью.

— Увеличился спрос на програм-
мы Фонда развития промышлен-
ности, в том числе на пополнение 
оборотных средств. Поэтому фе-
деральный Минпромторг и пред-
лагает докапитализировать регио-
нальные фонды развития промыш-
ленности, чтобы для предприятий, 
которые не попадают в федераль-
ный перечень системообразующих 
организаций, субсидировать про-
центные ставки банковских креди-
тов, — сообщил Михаил Кнауб.

При этом Александр Лазарев 
рекомендовал 
министерствам 
отслеживать 
предприятия, 
которые в сло-
жившейся си-
туации могут 
практиковать 
спекуляцион-
ные настроения, 
создавая искус-
ственный ажи-
отаж на рынке, 
из-за чего по-
страдают в пер-

вую очередь жители региона. 
— На такие факты нужно обра-

щать внимание, в том числе и депу-
таты Законодательного Собрания 
будут подключаться к этой работе, 
— отметил спикер областного пар-
ламента. — Нужно устанавливать 
таких, на мой взгляд, нерадивых 
предпринимателей и не оказывать 
им меры поддержки. Сегодня самое 
главное — сохранить стабильную 
обстановку. Такую задачу ставит 
губернатор, и Законодательное Со-
брание полностью ее поддерживает. 
Не должно быть таких, кто нажива-
ется на людях, а потом еще придет 
за мерами государственной под-
держки регионального и федераль-
ного значения.

в сегодняшних реалиях требуются быстрые и эффективные 
решения для поддержки отечественных предприятий. на 
федеральном уровне такие меры поддержки включены в 
план первоочередных действий по обеспечению развития 
экономики. подробно о них шла речь в прошлом номере «пар-
ламентской недели». на комитете по промышленной полити-
ке, энергетике, транспорту и тарифному регулированию 
депутаты уделили особое внимание региональным мерам. 

предприятия полУчат 
антиСанКционнУЮ 
поддерЖКУ 

алеКСандр патритеев. фото олеГа КарГаполова

В федеральный перечень 
системообразующих 
организаций на 
сегодняшний 
момент включено 
29 предприятий 
Челябинской области, 
из них 26 — в сфере 
промышленности. 
Однако их число может 
увеличиться.

Татьяна Кузнецова ведет 
мониторинг цен в Златоусте.

Павел ШИЛяЕВ, 
председатель комитета Законода-
тельного Собрания по промышленной 
политике, энергетике, транспорту и 
тарифному регулированию:

С одной стороны, ограниче-
ния по поставкам в Россию 

оборудования и комплектующих 
являются проблемой для про-
мышленности. С другой — это 
возможность для налаживания 
новых отечественных произ-
водств, для дальнейшего разви-
тия экономики. Важно, за какой 
период удастся достичь здесь 
успешных показателей. 

цифРА

планируется направить в 2022 году 
на адресную помощь малым 
и средним предприятиям 
челябинской области.

оКоло

1 млрд
рУблей

Александр ДоЛГУШиН
родился 27 марта.
Единый избирательный округ,
входит в состав комитета За-
конодательного Собрания по 
социальной политике, комитета 
Законодательного Собрания по 
строительной политике и жилищ-
но-коммунальному хозяйству.

Степан фиРСТоВ
родился 3 апреля.
Единый избирательный округ,
входит в состав комитета Законо-
дательного Собрания по бюджету 
и налогам, комитета Законода-
тельного Собрания по социальной 
политике.

ДЕНь РоЖДЕНиЯ

Депутат Законодательного Со-
брания Татьяна Кузнецова совмест-
но с активистами «Народного 
контроля» проверила наличие и 
стоимость продуктов в Златоусте.

Мониторинг цен проходил и в круп-
ных сетевых, и в небольших магазинах.

— Мы не должны допустить не-
оправданного роста цен. Важно, что-
бы в условиях экономических санкций 
против нашей страны торговые сети со-
блюдали порядок, чтобы не было обога-
щения за счет данной ситуации, — про-
комментировала Татьяна Кузнецова.

Всю информацию о чрезмерном 
завышении цен народные контроле-
ры направят в надзорные ведомства.

КоНТРоЛь

депутаты проверяют 
цены на продукты
По поручению председателя законода-
тельного Собрания депутаты проводят 
мониторинг цен на продукты первой 
необходимости в торговых сетях своих 
избирательных округов.

по информации zs74.ru
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В заседании комитета 
приняли участие спикер юж-
ноуральского парламента 
Александр Лазарев и депутат 
Госдумы от Челябинской об-
ласти Владимир Павлов.

С докладом выступила ми-
нистр экономического разви-
тия региона Наталья Лугачева: 
«На сегодняшний день общий 
объем мер государственной 
поддержки для малого и 
среднего бизнеса, а также 
промышленных предприятий 
на 2022 год составит около      
2 млрд рублей. Это средства, 
выделенные на действующие, 
а также новые меры поддерж-
ки — 800 млн рублей».

В марте губернатором 
Алексеем Текслером утвержден 
план первоочередных дей-
ствий по обеспечению устой-
чивого развития области в 
условиях внешнего санкцион-
ного давления. В план вошли 
26 мероприятий по направ-
лениям: МСП, промышлен-
ность, инвестиции, стабилиза-

ция ситуации на рынке труда, 
АПК, строительная сфера.

Среди региональных мер 
поддержки:

— субсидирование части 
процентной ставки по креди-
там при реализации проектов 
импортозамещения в одной 
или нескольких приоритетных 
отраслях;

— предоставление центром 
«Мой бизнес» займов про-
мышленности при реализации 
проектов импортозамещения;

— увеличение финансиро-
вания центра «Мой бизнес» на 
выдачу микрозаймов субъек-
там МСП.

При этом микрофинансо-
вые и гарантийные органи-
зации региона по-прежнему 
предоставляют финансовые 
меры поддержки бизнеса на 
льготных условиях. В то же 
время формируется второй 
пакет мер поддержки регио-
нальной экономики. Особую 
важность здесь приобретают 
адресные меры.

В рамках работы штаба по 
обеспечению устойчивости 
логистики грузов проводится 
исследование среди экспор-
тирующих и импортирующих 
организаций области на пред-
мет выявления трудностей, 
связанных с логистикой, при 
наличии текущих экспортно-
импортных контрактов. Сегод-
ня альтернативные варианты 
перевозок подобраны 12 орга-
низациям. 

Ключевой задачей являет-
ся продолжение реализации 
инвестиционных проектов в 
приоритетных отраслях. На 
территории области сегодня 
реализуются более 300 инвест-
проектов с общим объемом 
инвестиций свыше 500 млрд 
рублей и созданием девяти 
тысяч рабочих мест. Инвести-
ционный стандарт региона, 
внедренный в прошлом году, 
должен заработать в полную 
силу на практике. 

В свою очередь депутаты 
рекомендовали областному 
минэкономразвития прора-

ботать вопрос о целесообраз-
ности реализации таких мер 
поддержки бизнеса, как пере-
нос сроков уплаты ряда нало-
гов; снижение ставок налога, 
уплачиваемого по упрощенной 
системе налогообложения, для 
отдельных категорий налого-
плательщиков, пострадавших 
от введения санкций и ограни-
чительных мер.

Областному министерству 
имущества рекомендовано:

— разработать проект закона 
об определении случаев уста-
новления в 2022 году льготной 
арендной платы по договорам 
аренды земельных участков, 

находящихся в государствен-
ной собственности Челябин-
ской области, госсобствен-
ность на которые не разграни-
чена, и размер такой платы;

— разработать законопро-
ект, предусматривающий меры 
поддержки хозяйствующих 
субъектов, размещающих не-
стационарные торговые объ-
екты, на 2022 год, в том числе 
в части продления сроков дей-
ствия договоров на размеще-
ние НТО  без проведения тор-
гов, установления моратория 
на выполнение обязательных 
условий заключения договоров 
в рамках амнистии.

В 2021 году Южный Урал за-
нял среди регионов РФ вось-
мое место по выполнению 
госпрограммы. Работа шла по 
трем направлениям: улучшение 
жилищных условий селян, стро-
ительство дорог и комплексное 
развитие сельских агломераций. 
За год благодаря программе 54 

семьи смогли улучшить жилищ-
ные условия. Также большое 
внимание было уделено до-
рогостоящим ремонтам объ-
ектов на селе. Своими силами 
сельские муниципалитеты не 
смогли бы выполнить подоб-
ные работы. Речь, например, о 
ремонте домов культуры, дет-
ских садов, школ, библиотек. 
Объекты культуры не только 
ремонтировали, но и строили.

В 2022 году в планах — об-
новление 11 объектов сельской 
инфраструктуры в четырех 
муниципалитетах. В рамках 
программы будет реализо-
вываться новое направление 
— благоустройство террито-

рий сельских поселений. На 
улучшение жилищных усло-
вий выделено 84,6 млн рублей.

Депутаты обратили вни-
мание на сравнительно не-
большие достижения в стро-
ительстве дорог. В 2021 году 
была построена одна дорога. 
В этом году войти в программу 
по этому направлению вовсе 
не удалось. Сейчас готовится 
один проект, с которым можно 
было бы выступить в 2023 году.

— Нельзя дожидаться, когда 
муниципальные власти сами 
оформят необходимые доку-
менты, чтобы войти в проект. 
Они зачастую заняты теку-
щими делами, — высказался 

депутат Александр Мотови-
лов. — Министерствам нуж-
но занимать более активную 
позицию. Наше пожелание: 
готовить пакеты докумен-
тов на будущие годы, не на 

одну, а на две-три дороги.
Председатель комитета 

Вячеслав Евстигнеев отметил, 
что со своей стороны депутаты 
также могут оказать содействие 
в продвижении программы.

на федеральном уровне в течение марта опе-
ративно принимались (и продолжают принимать-
ся) новые меры поддержки бизнеса в условиях 
санкций. Какие региональные меры поддержки 
субъектов мСп реализуются сегодня и какие 
планируется ввести в ближайшее время в челя-
бинской области, обсудил комитет по экономи-
ческой политике и предпринимательству под 
председательством евгения илле.

алеКСандр патритеев. фото олеГа КарГаполова

СУбъеКтам мСп 
помоГУт выСтоять

АГРАРНАЯ ПоЛиТиКА

Горячие линии для бизнеса:
8 800 350 24 74 — Центр «Мой бизнес»: 
меры господдержки, вопросы экспорта, 
импортозамещение;
8 963 470 41 55 — УФАС: вопросы 
изменения цен товаров, услуг, их наличия;
8 800 444 80 88 — вопросы в сфере труда      
и занятости;
8 800 222 22 22 — единый федеральный 
номер налоговой службы.

Депутаты высказали министерствам 
ряд предложений по поддержке бизнеса.

Как в регионе развивали сельские территории в 2021 году

В области продолжает действо-
вать государственная программа 
комплексного развития сельских 
территорий. Вопрос ее реализа-
ции в 2021 году стал одним из 
главных на комитете по аграр-
ной политике.

надеЖда медведКина

Качественные дороги являются одним 
из главных вопросов в сельской местности.
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Комитеты

Законопроект «О статусе 
и границах Коркинского 
муниципального округа Че-
лябинской области» накануне 
обсудили депутаты комитета 
по законодательству, госу-
дарственному 
строительству 
и местному 
самоуправле-
нию.

По словам 
заместителя 
главы Кор-
кинского 
района Юлии 
Кияткиной, 
в результате 
преобразова-
ния района в 
муниципаль-
ный округ повысится эффек-
тивность реализации государ-
ственных и муниципальных 
программ, финансируемых 
из федерального и областного 
бюджетов, освоения выделен-
ных средств с возможностью 
софинансирования из мест-
ного бюджета. 

— Сегодня органы государ-
ственной власти осуществля-
ют взаимодействие, включая 
выделение субсидий, субвен-
ций, дотаций, исключительно 
с органами местного само-
управления муниципальных 
районов и городских округов. 
Далее возникает необходи-
мость либо передавать денеж-
ные средства для решения 
вопросов местного значения 
городским поселениям, ли-
бо договариваться с ними о 
передаче полномочий на уро-
вень района. На эти процеду-

ры уходит немало времени, 
что сказывается на сроках ре-
ализации национальных про-
ектов, областных и районных 
программ, — пояснила зам-
главы. — В целом ожидаемый 

результат 
от преоб-
разования 
в муници-
пальный 
округ — это 
выстроен-
ная верти-
каль власти. 
Централи-
зованное 
управление 
и центра-
лизованная 
ответствен-

ность перед населением обе-
спечат более эффективное 
социально-экономическое 
развитие муниципалитета.

Как отметила Юлия Кият-
кина, на территории района 
и трех городских поселений, 
входящих в его состав (Ро-
зинское, Первомайское и 
Коркинское), проведены 
публичные слушания, пред-
ставительные органы вырази-
ли согласие на объединение 
поселений. 

Важной частью работы 
стало определение границ 
будущего муниципального 
округа, при этом учитывались 
предложения смежных муни-
ципалитетов. Граница Кор-
кинского муниципального 
округа согласована со смеж-
ными Сосновским, Еткуль-
ским районами и Копейским 
городским округом. 

— Это первое в своем роде 
преобразование в Челябин-
ской области в соответствии со 
131-м федеральным законом, 
который предусматривает 
такую возможность, — подчер-
кнул председатель комитета 
Анатолий брагин. — Речь идет 
о переходе на одноуровневую 
систему местного самоуправ-
ления. Вопрос непростой. 

Депутаты обратили вни-
мание, что в муниципальном 
округе должна быть создана 
оптимальная система терри-
ториального представитель-
ства администрации.

— Это власть, которая, как 
говорят, находится на рассто-
янии вытянутой руки, — за-
метил Анатолий Брагин, при-
ведя в пример Свердловскую 
область, где давно работает 
система с муниципальными 
округами, и территориальные 
представительства в конкрет-
ных поселениях есть. — Не 
мешало бы поучиться на при-
мере соседей, взять положи-
тельные моменты. Повторять 
ошибки, конечно, не стоит.

Комитет рекомендовал об-
ластному парламенту принять 
законопроект в первом и тре-
тьем чтениях на ближайшем 
заседании.

в ближайшей перспективе Коркинский му-
ниципальный район может быть преобразован 
в муниципальный округ, став первой террито-
рией с подобным статусом на Южном Урале. К 
слову, такую возможность предусматривает 
федеральный закон «об общих принципах ор-
ганизации местного самоуправления в россий-
ской федерации». работу над нормативными 
правовыми актами в Коркино вели с 2019 года, 
все это время их дорабатывая.

первым мУниципальным 
оКрУГом Станет КорКино

алеКСандр патритеев. фото лЮдмилы Ковалевой

Преобразования 
продиктованы 
необходимостью 
более оперативного 
решения вопросов 
местного значения, 
экономного 
использования 
бюджетных 
средств, сохранения 
доступности органов 
власти. 

Анатолий БРАгИН, 
председатель комитета           
по законодательству, госу-
дарственному строительству           
и местному самоуправлению:

Коркинский район мо-
жет стать первым в на-

шей области в работе по 
преобразованию терри-
торий региона в муници-
пальные округа. От опыта 
Коркино будет зависеть 
многое в успехе новой мо-
дели местного самоуправ-
ления. Мы подходим к ре-
формированию взве-
шенно и осторожно.

По словам министра Свет-
ланы Костиной, паводковая 
ситуация в этом году ожидается 
в пределах нормы. Подготовка 
идет в штатном порядке. В му-
ниципалитетах, где это требу-
ется, проводят ослабление льда 
на реках. Под особым контро-
лем находятся гидротехниче-
ские сооружения, расположен-
ные на территории региона. 

— Мы проводим как кон-
кретные мероприятия, кото-
рые связаны с прохождени-
ем половодья, так и общие, 
направленные на повыше-
ние готовности региональ-
ной системы ЧС к чрезвы-

чайным ситуациям, — от-
метила Светлана Костина.

В территориях созданы 
резервы на случай паводка. 
По распоряжению губерна-
тора Алексея Текслера в этом 
году были приобретены и 
направлены  в муниципа-
литеты  800 спальных ком-
плектов  в дополнение к ты-
сяче находяшихся в резерве.

Председатель комитета Ми-
хаил Махов особо уточнил, 
достаточно ли этого количе-
ства спальных комплектов и 
проверено ли их состояние.

— Нам принципиаль-
но важно мобилизоваться 
и иметь компетенции, свя-
занные с возникновением 
чрезвычайных ситуаций, — 
подчеркнул Михаил Махов. 
— Муниципалитеты должны 
быть готовы к реагирова-
нию на любую ожидаемую 
и неожиданную ситуацию.

эКоЛоГиЯ

депутаты убедились в готовности 
Южного Урала к паводку

Доклад министра общественной 
безопасности области заслушали 
на комитете по экологии и при-
родопользованию под предсе-
дательством Михаила Махова.

Паводковая ситуация в этом году 
ожидается в пределах нормы.

Ф
от

о 
Д

м
и

тр
и

я 
К

ут
ки

н
а

НАциоНАЛьНыЕ ПРоЕКТы

Нацпроект реализует-
ся по четырем направлени-
ям: «Жилье», «Обеспечение 
устойчивого сокращения не-
пригодного для проживания 
жилищного фонда», «Форми-
рование комфортной город-
ской среды» и «Чистая вода». 

Депутаты обратили внима-
ние на работу по сокращению 
аварийного жилого фонда. 
Объем такого фонда в регионе 
по-прежнему остается значи-
тельным. В 2021 году в рамках 
нацпроекта было переселено 

2,58 тыс. человек из аварий-
ного жилья площадью 38,93 
тыс. кв. м, а всего с начала 
реализации национального 
проекта (с 2019 года) — более 
5 тыс. жителей. В текущем году 
планируется увеличить коли-
чество переселенных граж-
дан до восьми тысяч человек, 
стабильно реализуя програм-
му в сложившихся условиях. 

Однако на комитете было 
отмечено, что цена квадрат-
ного метра при выкупе жилья 
для переселения граждан из 
аварийных домов выросла. 

— Стройматериалы имеют 
свою цену, как подключение к 
коммуникациям и локация, — 
отметил председатель комитета 
Алексей Денисенко. — Нужно 
расселить в рамках программы 
как можно больше аварийных 
домов. А поскольку програм-

ма капиталоемкая, 
будем работать 
над тем, чтобы от-
стоять цену ква-
дратного метра.

Как эффективнее расселять 
аварийное жилье

Вопрос о расселении аварийного 
жилья комитет по строитель-
ной политике и ЖКХ обсудил в 
рамках подведения итогов реа-
лизации в 2021 году нацпроекта 
«Жилье и городская среда».

надеЖда медведКина

таКЖе в номере:
Год народного искусства:
златоустовская гравюра...  с. 8

вера михайлова
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летопиСь ЮЖноГо Урала

путь в металлургию

Петр Ефремович Карпенко родил-
ся 4 марта (по новому стилю) в 1897 
году в Туле. Рано начал трудиться. В 
1917 году поступил на Тульский ору-
жейный завод подручным слесаря. В 
годы Гражданской войны добровольно 
ушел в Красную армию. Прошел бо-
евой путь от рядового до комисса-
ра полка. Командиром пол-
ка стал в 23 года. После 
окончания с отличием 
Днепропетровского 
металлургического 
института получил 
назначение на 
комбинат «Запо-
рожсталь». Здесь 
набрался прак-
тического опыта 
в металлургии, 
руководстве произ-
водством и людьми. 
В разное время работал 
мастером, помощником 
начальника цеха, начальником 
цеха и заместителем директора ком-
бината. В январе 1940 года был назна-
чен директором строящегося завода       
авиапоковок в г. Чебаркуле. Через 
полтора года началась война.

по закону военного 
времени

Создание мощной металлургиче-
ской базы на востоке страны имело 
огромное стратегическое значение. 
Завод сначала назывался Новозлатоу-
стовским, затем № 701. До войны дела 

на стройплощадке шли ни шатко, ни 
валко — не хватало средств. По по-
становлениям ГКО от 7 августа 1941 г. 
№ 424сс и 13 октября 1941 г. № 778сс 
из-под Москвы в Челябинскую об-
ласть был эвакуирован завод «Элек-
тросталь». Часть оборудования заво-
да направлена в Златоуст, часть — в 
Челябинск, электропечи и прокатное 

оборудование — на Магнитогор-
ский металлургический 

комбинат, а кузнечно-
штамповочная база 

в п. Чебаркуль. 
Сюда же были 
эвакуированы 
оборудование, 
специалисты 
и строители 
московских 
заводов стан-

костроитель-
ного треста № 2 

«Оргавиапром», 
инструментального 

и строительного треста 
№ 2 «Запорожстрой». С этого 

момента события завертелись, как в 
ускоренном кино. Война скомкала 
график строительства: годы сжала в 
месяцы, месяцы в дни. Иначе быть не 
могло. Враг господствовал в воздухе, у 
нас же самолетов было мало. А сердце 
самолета — мотор — без коленвала 
не соберешь. Завод, единственный 
в стране, должен был обеспечивать 
всю авиационную промышленность 
коленвалами. Темпы строительства 
резко возросли и находились под 
строгим контролем ЦК и прави-
тельства. Первый секретарь обкома 

партии Николай Патоличев писал: 
«Перед отъездом на Урал мне сказали 
в Центральном Комитете партии, что 
строительство Чебаркульского завода 
по своей срочности и важности не-
сравнимо ни с чем… Я беру на себя 
смелость сказать, что здесь было, как 
на передовой. Здесь проходила линия 
фронта — так считали труженики это-
го боевого участка советского тыла». 

«родина, получай завод!»

Сам министр строительства СССР 
Гинзбург по поручению ГКО был 
обязан держать стройку под особым 
контролем. Морозы в первую зиму 
войны были на редкость лютые. На 
Урале доходило до минус пятидеся-
ти, минус тридцать было нормой. 
Лопатами и ломами люди долбили 
мерзлую землю, отрывая котлован под 
фундаменты цехов. Носилками таска-
ли землю. На стройке развернулось 
широкое соревнование за выполнение 
и перевыполнение норм выработки. 
Бригада монтажников, возглавляемая 
В.И. Кильдышевым, за 24 часа смон-
тировала пролет кузнечного цеха, вы-
полнив норму на 600%. Люди недоеда-
ли и недосыпали, жили в землянках 
и палатках, некото-
рые — в окрестных 
деревнях. В мороз 
эвакуированное 
оборудование мон-
тировали с колес. С 
платформ его везли 
в цеха, которые еще 
не имели перекры-
тий. Опробирование 
первого молота 23 
февраля 1942 года 
так и провели под 
открытым небом. А 
15 марта торжественный заводской гу-
док созвал на митинг. На главном кор-
пусе краснел плакат: «Родина, получай 
завод!». В мирное время на строитель-
ство большого завода ушли бы годы, а 
в военное лихолетье он был построен 
за 750 дней! Задание ГКО было выпол-
нено. Впервые в мировой практике 

было создано уникальное кузнечно-
штамповочное производство на базе 
тяжелых и сверхтяжелых агрегатов.

Командир тылового 
фронта

Всем этим тыловым фронтом ко-
мандовал Петр Ефремович Карпен-
ко. В телогрейке и ушанке он грелся 
вместе со строителями у костров, знал 
досконально положение каждого 
участка, да и по имени-отчеству знал 
всех. Строительство, производство, 
конечно, на первом месте. Но никогда 
не забывал людей. За это любили и 
уважали. Два ордена Ленина он полу-
чил за выполнение особо важного го-
сударственного задания в годы войны. 
В послевоенные годы пришлось заво-
ду пережить уже мирные трудности: 
заказы авиационной промышленно-
сти значительно сократились, а других 
министерств — возросли. Пришлось 
осваивать поковки новых деталей. 
Нужно было усовершенствовать тех-
нологию производства, заниматься 
снижением себестоимости продукции, 
экономией топлива и электроэнергии. 
Забот у первого директора хватало. И 
еще. Остро стоял вопрос с кадрами, 
особенно с инженерно-техническими 
работниками. Как сделать так, что-
бы они остались работать на заводе? 
Директор знал: главное — создать 
хорошие рабочие и бытовые условия. 
Приходилось часто бывать не только 
в общежитиях, но и в семьях рабочих. 
Строили дома, развернули индивиду-
альное строительство. Завод выдавал 
ссуды на строительство и обзаведение 
скотом. При заводе было организова-
но подсобное хозяйство. Жилая пло-
щадь на одного семейного рабочего 
составляла 4,5 метров. Очень неплохо 
для того времени! Поощрялась ини-
циатива, был свой учебно-курсовой 
комбинат, где молодые рабочие без 
отрыва от производства повышали 
квалификацию. 

на службе Советам

В 1948 году обком партии пред-
ложил П.Е. Карпенко стать заме-
стителем председателя облисполко-
ма. Министр черной металлургии      
И.Ф. Тевосян был против осво-
бождения Карпенко от должности 
директора завода № 701, о чем от-
правил телеграмму первому секре-
тарю Челябинского обкома партии                           

А.А. Белобородову. 
Но назначение на 
пост все же состо-
ялось. Горизонты 
работ значительно 
расширились. 
Теперь Петру Еф-
ремовичу прихо-
дилось заниматься 
металлургией об-
ласти, сельским 
хозяйством и бы-
товым обслужива-
нием населения. 

О том, что он блестяще справлялся 
со всем своим масштабным и беспо-
койным хозяйством, говорят ордена: 
«Знак Почета» — за заслуги в разви-
тии металлургии в 1952 году и за ос-
воение целинных и залежных земель 
в 1957 году. Именем Карпенко назва-
ны улицы в Чебаркуле и Челябинске.

в 2022 году, 4 марта, исполнилось 125 лет со дня рождения 
петра ефремовича Карпенко, почетного металлурга, почетно-
го гражданина городов челябинск и чебаркуль, первого ди-
ректора металлургического завода № 701. есть еще одна не 
менее важная дата в истории Южного Урала, связанная с его 
именем. 15 марта оао «Уралкуз» (завод «Уральская кузница»), 
входящему сейчас в состав металлургической группы «мечел», 
исполнилось 80 лет. но обо всем по порядку.

Галина КибитКина. фото вячеСлава шишКоедова

петр КарпенКо: 
первый диреКтор

В годы Гражданской 
войны Петр Карпенко 
добровольно ушел 
в Красную армию, 
участвовал в боях против 
генералов Мамонтова, 
Врангеля и Махно. 
Прошел боевой путь 
от рядового до комиссара 
полка. Командиром 
полка стал в 23 года.

Имя Петра Карпенко неразрывно 
связано с заводом «Уральская Кузница».

Петр Карпенко.
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Год народноГо иСКУССтва

Согласно официальной истории, 
в 1815 году по указу императора в 
Златоусте открылась оружейная фа-
брика с целью выпуска холодного 
оружия для русской армии и флота. 
На фабрику из немецких Золингена 
и Клигенталя пригласили мастеров-
оружейников, среди которых был 
известный мастер по украшению 
клинков Вильгельм Шаф. 

В Бажовском сказе об этом напи-
сано так: «То правда, что наш завод 
под немецким правленьем бывал. Го-

да два ли, три вовсе за немцем-хозяи-
ном числился. И потом, как обратно 
в казну отошел, немцы долго тут тол-
кошились. Не дом, не два, а полных 
две улицы набилось...».

И вероятно, о том самом Виль-
гельме Шафе — хоть и иронично, 
но с уважением: «Из себя видный, а 
кличка ему Штоф. Наши, понятно, 
позубоскальничали маленько: Штоф 
не чекушка. Вдвоем усидишь — и то 
песни запоешь. Выйдет, значит, дело 
у этого Штофа. Шутка шуткой, а на 

деле оказалось — понимающий му-
жик… Одно не поглянулось: шибко 
здыморыльничал и на все здешнее 
фуйкал...». 

Нельзя не признавать, что ис-
кусство Златоуста впитало традиции 
русских и западно-европейских ору-
жейников ХVII — XVIII веков, одна-
ко скоро уральские граверы создали 
свой самобытный стиль. 

Вот как это объясняет Бажов:     
«…других жителей в заводе доволь-
но было. Демидовкой не зря один 
конец назывался. Там демидовские 
мастера жили, а они, известно, булат 
с давних годов варить умели. Про 
башкир тоже забывать не след. Эти 
и вовсе задолго до наших в здешних 
местах поселились. Народ, конечно, 
небогатый, а конь да булат у них та-
кие случались, что век не забудешь… 
Вот и выходит — нашим и без навоз-
ного немца было у кого поучиться. 
И сами, понятно, не без смекалки 
были...».

Наиболее известным мастером-
уральцем стал ученик Шафа Иван 
Бушуев, превзошедший, как счита-
ется, своего учителя. Он создал образ 
крылатого коня, который сегодня 
украшает герб Златоуста, а самому 
художнику народ дал имя Иванко-
Крылатко.

В сказе идет речь о соревновании 
в мастерстве между Фуйкой Штофом 
и Иваном Бушуевым, верх в кото-
ром одержал ученик: «А 
Фуйко после того случая 
в свою сторону уехал. 
Он, видать, не в при-
мер прочим все-таки 
мастерство имел, ему и 
обидно показалось, что его 
работу ниже поставили. Иван 
Бушуев, конечно, в завод 
воротился, когда немецких 
приставников да нахлебни-
ков всех повыгнали, а одни 

настоящие мастера остались...».
В конце 1830-х годов на злато-

устовской фабрике начали украшать 
бытовые приборы: различные шка-
тулки, ларцы, подносы. Во второй 
половине XIX века ассортимент из-
делий расширился. 

В Великую Отечественную войну 
Златоуст выпустил почти миллион 
армейских черных ножей. Каждый 
доброволец Уральского добровольче-
ского танкового корпуса получил та-
кой в подарок. Все участники Парада 
Победы 1945 года были вооружены 
златоустовским холодным оружием.

Сегодня златоустовские изделия 
хранятся в государственном Эрми-
таже, Оружейной палате, Государ-
ственном историческом музее, воен-
но-историческом музее артиллерии 
Санкт-Петербурга и других. 

Местные мастера граверных дел 
продолжают традиции, заложенные 
предшественниками, и, конечно, 
Иванко-Крылатко.

«У этих ребят крылья отрастут. Как 
думаете? Не может того быть, чтобы 
Крылатковы дети без крыльев были. 
Правда?» — задается вопросом ураль-
ский сказитель.

«про наших златоустовских сдавна сплетка пущена, будто 
они мастерству у немцев учились... только этот разговор в 
половинку уха слушать надо, а в другую половинку то лови, что 
наши старики сказывают. вот тогда и поймешь, как дело было, 
— кто у кого учился». так начинается сказ павла бажова «иван-
ко-Крылатко» о замечательном русском мастере иване бушу-
еве — основоположнике златоустовской гравюры на стали.

алеКСандр патритеев. фото  лЮдмилы Ковалевой

иванКо-КрылатКо,
или «Кто У КоГо УчилСя»

В память о народном мастере в Златоусте 
был организован Бушуевский фестиваль.
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Павел Бажов.




